

Precios de suscripción

CARITAL... Año... PROVINCIAS... EXTRANJERO...

Punto de suscripción

Dirección, Redacción y Administración MAYOR PRAL, 70 TELÉFONO NÚM. 8

EL DIA DE PALENCIA

Diario independiente de gran información de Castilla — Defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia

Y EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA MISMA

ÓRGANO OFICIAL DE LA CÁMARA AGRÍCOLA DE CARRIÓN DE LOS CONDES

BULAS

Se expenden en la imprenta de este periódico.

Sucesor de Ibáñez

DENTISTA Mayor Principal, 55 Extracciones sin dolor. Dentaduras artificiales de todas clases y precios.



GAFAS Y LENTES

Últimos modelos de París y sistemas americanos, adaptados con gran exactitud a la vista del cliente.

Completo surtido en cristales correctores, de la presbicia, miopía, hipermetropía y operados de cataratas.

Ejecución exacta de las prescripciones de doctores oculistas. Construcción, reparación y colocación de armaduras y cristales de todas clases.

A. BEROA, óptico, Mayor pral., 80, Óptica y Platería.

Dr. NAZARIO MARTÍN ESCOBAR

Vías urinarias. — Cirujía general y Laboratorio de análisis. CONSULTA DIARIA de 11 mañana a 2 tarde y de 8 a 9 noche DON SANCHE, 8, 2.

Se compran tierras

en Palencia y su provincia sin intervención de corredores. — Aparado de Correos núm. 41, Valladolid.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo prescriben los médicos.

Se vende en las principales farmacias del mundo y España. A. MADRIZ

CORREO DE MADRID

Sr. Director de EL DIA En el último Consejo de ministros se ha examinado el estado en que se encuentran las negociaciones con Roma, para la reforma del Concordato, tratando de las compensaciones que serán condición para aumentar el sueldo al clero rural.

El señor Alvarado hizo una exposición detallada del estado de las negociaciones, que produjeron en el Consejo de ministros impresión satisfactoria.

A nadie se oculta el deplorable estado económico en que se encuentra el clero rural y por eso ha producido pésimo efecto que el Gobierno no atendiese las justas demandas de los diputados ca-

tólicos en la anterior etapa parlamentaria.

Ahora se ve palpablemente que el conde de Romanones pretende conceder el aumento a los curas rurales, pero a cambio de compensaciones y esto, en un país católico, es injustificado.

Otras veces los Gabinetes liberales adoptaron por sí y sin pactar con Roma, disposiciones relacionadas con asuntos eclesiásticos, como las referentes a las órdenes religiosas.

Cuando eso hicieron, no se les ocurrió apelar a los trámites de costumbre, y en esta ocasión, en que salta a la vista la justicia del aumento de haberes al clero rural, el conde de Romanones dice que es necesario tratar con el Vaticano.

Se susurra por esos círculos políticos que la combinación de gobernadores no ha satisfecho a los prietistas y se añade, con tal motivo, que las relaciones entre el jefe del Gobierno y el presidente del Senado no son todo lo cordiales que aparentan.

Estas noticias tienen muchos visos de verosimilitud, pues para nadie es un secreto que la unión de liberales y demócratas se llevó a cabo en circunstancias que reclamaban, por lo menos, la apariencia de esa unión de fuerzas, pero en el fondo no piensan de idéntico modo los amigos de Romanones y de García Prieto.

Al conde de Romanones no ha satisfecho el viaje del ministro de Hacienda a Andalucía.

Para el famoso presidente su obsesión es el señor Alba.

Dícese que la crisis última fué planteada con el único fin de eliminar del Gobierno a don Santiago, pero el conde se llevó un chasco de a folio.

Ahora resulta que los comités liberales de Andalucía se han adherido al señor Alba, contrariando estas adhesiones al presidente del Consejo, que ve en peligro la jefatura del partido.

Al ministro de la Gobernación empiezan a acudir gran número de senadores y diputados, para tratar de las próximas elecciones provinciales.

El señor Ruiz Jiménez ha dicho que el Gobierno todavía no se ocupa de esta cuestión, ni se ocupará hasta que den comienzo las tareas parlamentarias.

Cuando regrese el presidente del Consejo, continuará celebrando entrevistas con los jefes y personalidades más importantes de todos los partidos, para conocer su respectivo juicio acerca del plan parlamentario y de las diversas cuestiones de actualidad.

Anoche celebraron una reunión importantes personalidades para tratar del homenaje proyectado al general Hindenburg.

Acordóse comenzar a recoger firmas de adhesión en toda España para regalar al caudillo alemán un magnífico álbum.

El día 25, santo del Rey, no habrá en Palacio recepción oficial.

El Monarca, que llegará de Andalucía por la mañana, recibirá solamente a la comisión de alcaldes que acudirá a rendirle el anunciado homenaje de los municipios de España, por iniciativa del alcalde de Lemaña.

Por la noche se celebrará en Palacio el acostumbrado banquete de gala.

CUENTO

Alegres danzarines

Llega la hora del crepúsculo vespertino; el cielo hasta aquel momento de un color gris suavemente azulado, se ilumina con una indecisa claridad amarillenta, que refleja en el mar da a éste, sobre su color bronceado obscuro, un vivo amarillo verdoso.

Allá, en la lejanía, venise, acá y acullá, con brillantes áureas, grandes templos flotantes, restos del deshielo de los mares polares...

La franja amarilla extiendese por todo el horizonte sensible, y va aumentando su rutilante esplendor.

Se derrama sobre el cielo en haces de rayos una luz de oro y rosa, y al fin, de grana deslumbradora; y toda aquella iluminación ondula de un extremo a otro con un temblor incansante, y millones de lucecitas de aquel portentoso lucernario, ráfagas y llamas de vario color, van, vienen, se funden y se difunden, apáganse y se tornan a encender, ya rasgan el fondo amarillento—acá trasluciente, allá transparente—rayos rojos, o fórmanse arcos irisados, y el movimiento no cesa un instante; es la aurora boreal, los «merry dancers» del cielo de las islas Sethland.

A la luz de la aurora venise en la ribera de Serwick altísimos pesados castillos negros, diabólicos puentes, palacios de quimérica arquitectura, monstruos mayores que los castillos y los palacios... Son los enormes peñascos de aquellas temibles costas, contra las cuales un mar siempre furioso, y a veces furiosísimo, se revuelve de continuo con verdadera rabia infernal, esforzándose siglos tras siglos por derribar aquellas colosales barreras:

Con extrema frecuencia, por no decir que casi constantemente, soplan terribles vientos, descargan espantosos tempestades de nieves y de rayos...

La tierra es yerma, inhospitalaria; las cimas de sus rocosas montañas son guardada de las aves bravías de la tierra y del mar: el pampero de las tempestades, las águilas grises y la gaviota de negro manto... Allí no se oyen pios, ni trinos, ni gorjeos, sino graznidos estridentes... parecen legión de furias al borde del averno... Ellas son libres... son rapaces piratas de la tierra, del mar y del aire... el hombre allí no lo es... Ni aun la miseria de aquel suelo, apenas en algunos estrechos sitios vestido de corte endeble musgo; ni la violencia de aquellos mares, ni el rigor de aquella tempestad ya casi polar... se ha librado de la bárbara tiranía de los poderosos de la tierra.

Ya se retiró a la costa de Serwick una barca pescadora, muy semejante en lo panzuda y en lo apuntado de su proa a nave unirremo de los antiguos... Bogan con poderoso empuje muscular los seis o siete remeros por banda. El marinero más práctico, que hace de patrón, de timonel y de proel, sentado en la popa, lleva el gobierno; la barca rompe con bravura montañas de olas; jadeante los pechos, vahando nubes de humo las bocas, tirantes y luego en rápida flexión los brazos, anhelosos los corazones, todos aquellos hombres—que pocas horas antes se hallaban en lejano punto... en la soledad, desde la cual no se podía divisar ni aún la brumosa difuminada mancha de la tierra...—volvían con la barca cargada de pesca, en un punto de la playa: el único en el cual las olas no re-crudecían su furioso embate...

Afanosamente, espérantes—dispuestas a ayudar luego a los pescadores, a hacer que la embarcación varase en arena—las madres, las hijas, las hermanas, las mujeres de aquellos hombres heroicos...

Cuando éstos llegan, ellas, que han rezado, dan gracias a Dios, y riendo y llorando gozosas abrazan a los bravos pescadores, y descargan la barcaza y las redes, y llenan de pesca los corpanchos...

¡Dios, mil y mil veces sea loado. En el espacio, por encima de la barca, siguiendo en el aire el curso de ésta por el mar, graznando hambrientas, han llegado hasta la playa las aves marinas...

Los ministros del Fisco están allí también con las garras abiertas para arrojar sobre aquellas repletas redes y cumplir el infame «Sic vos non vobis...» en nombre de los tiranos noruegos, o dinamarqueses, o ingleses... De los extrajeros que fueran dueños de aquellas pobrísimas islas...

Resignado el pescador, refrase con su mujer y con sus hijos a descansar en su pobre choza; allí todos reumidos, rezan; allí conversan dulce y apaciblemente; allí entrénganse a sus tradicionales recuerdos; allí repasan la noble leyenda del honor, la leyenda de Eda, que el viejo o la anciana repiten gravemente, a los que los jóvenes y las doncellas escuchan con devotísima delectación.

Cuando el infame Paté Estuardo era dueño de todo, aparecía siempre que se le antojaba o ya porque su insaciabilidad le impelía a ello, en el mercado. Al sentirle llegar el mercado se revolvía, huyendo los aldeanos por acá y por acullá, cargados con los frutos que les era posible recoger... Y Paté y sus bandidos secuestrados, escoceses o noruegos, robaban cuanto hallaban a su paso o cuanto podían arrebatar a los pobres campesinos a quienes daban alcance, y a veces sometían al tormento.

Eda era hermosa como una aurora boreal; en sus ojos había la serenidad y la luz de un cielo de verano; su boca era como el coral, de grana; su cuerpo, delicado y perfecto... pero aún más hermosa que su cuerpo era su alma castísima y candorosa.

El salvaje tirano quiso apoderarse de Eda, y un día de mercado hallóla a la puerta de la iglesia. ¡Eda, la flor de Mialand! Paté Estuardo sabe que Eda ha de marchar sola hacia Grumista, la roca enorme, y disfrazado como está de aldeano, dirígese a la roca; llega allí enfrada la noche, y aguarda.

Acecha como una fiera esperando su presa... óyense los pasos de la joven, y cuando ésta se acerca al peñón de la Grumista, Paté arrojase sobre la doncella, échale su capa por encima de la cabeza para ahogar sus gritos; envuélvela después y métela en un saco, monta a caballo y huye con su preciosa carga hacia su guarida de fiera, hacia su caverna de monstruo, hacia su castillo feudal de Scalloway...

Pero en el camino la joven muere de repente, su cuerpo hácese cada vez más pesado; el fuerte caballo noruego se fatiga. Paté Estuardo, impaciente, le espolea... llega, al fin, a Scalloway, desca-balga y, llevando en brazos su fardo, penetra en un salón; abre el saco y halla allí el cadáver de una vieja, arrugada y horrible por el gesto de espanto y de angustia que en su faz dejó la agonía y petrificó la muerte.

No a Eda era a la que el tirano había secuestrado, sino a la madre de ésta, que había salido al peñón de Grumista a esperar a su hija.

Paté Estuardo arroja aquel cadáver al mar. Poco tiempo, después llegó al pie del peñasco sobre el cual se hallaba la cabaña de Eda uno de los bandidos de Paté Estuardo, y dejó allí una arquilla de joyas. Eda, cogiendo con repugnancia aquellas joyas, las arrojó al mar.

Eda, aunque se había quedado sola en el mundo y su cabaña se hallaba a muchas leguas del poblado, no quiso abandonar su cabaña, situada en la cima del enorme peñasco. Allí, oyendo el zumbido de los vientos y el estruendo de las olas y el graznar de las aves bravías, pasaba su tiempo cazando, llorando la muerte de su madre y meditando la venganza.

Terrible fué y merecido el castigo que sufrió Paté Estuardo. Una noche, habiéndose decidido a escalar el peñasco, para introducirse en la cabaña de Eda, puso en ejecución su plan, y llegó a conseguirlo.

Eda dormía... Llegóse a ella; abrió los brazos, para estrechar en ellos a la doncella; y ésta, dándole un violento golpe en el pecho, hizo caer al suelo y rodar por éste hasta fuera de la cabaña, y de la entrada de ésta al borde de la roca, y desde ésta a una de las salientes de la escarpadura, donde quedó herido, retorciéndose y dando agudas quejas.

Eda, entonces, puso fuego a la cabaña, para que los aldeanos acudieran; y, en efecto, acudieron y ahorcaron al tirano.

Eda es el bello ideal de las vírgenes de Stendal.

Cuando las luces de la aurora boreal se mueven, cuando en el cielo se ve a los alegres danzarines, dicen los pescadores: —Es el incendio de Eda y la fiesta de su gloria.

J. ZAHONERO

Enfermedad el elocuente tribuno tradicionalista señor Mella. En breve llegará a Madrid y se asegura traerá redactado el programa regionalista.

Reunión de un Comité Ayer se reunió el Comité de Transportes terrestres bajo la presidencia del subdirector de Obras públicas señor Rendueles.

Dada la gran aglomeración que existe de mercancías en la parte de Lozroño, se acordó suspender por unos días las facturaciones por la línea de Valencia para el Norte, interesado que se pongan de acuerdo las compañías del Mediodía y la del Norte, para que mientras dure esta congestión se haga el transporte por otras líneas, sin perjuicio de los intereses del público.

Giro postal El 30 del corriente quedará abierto al servicio público el giro postal con la zona interior de Marruecos.

Sobre un espectáculo Interrogado el ministro de la Gobernación sobre el espectáculo anunciado en la plaza de toros para mañana, ha dicho que consultaría con el director de Seguridad sobre la conveniencia de que se prohíba ese festejo.

EL FERROCARRIL DE PALENCIA A GUARDO

En nuestro estimado colega «El Pensamiento Navarro», hemos leído un oportuno artículo relativo a los ferrocarriles secundarios, interesándose por la línea Pamplona-Logroño, para lo cual excitó el celo de los representantes en Cortes por aquella región.

Infinidad de veces EL DIA DE PALENCIA ha sostenido campañas entusiastas en pró del ferrocarril de Guardo y el resultado ha sido negativo, pero no por esto hemos de callar, antes al contrario, ahora que se van a abrir las Cortes, reanudaremos la labor encaminada al progreso moral y material de la provincia que ha de obtenerse con la realización del proyecto que nos ocupa.

Es una vergüenza que por falta de vías de comunicación, la riqueza minera de Guardo y las riquezas agrícolas e industriales de la comarca que ha de atravesar el nuevo ferrocarril, no obtengan los rendimientos naturales que procuran los transportes rápidos y económicos por vía férrea, hoy que, más que nunca, el tiempo es oro.

Si los senadores y diputados a Cortes de la provincia inician en el Parlamento una campaña pidiendo al Gobierno la aprobación del proyecto, será secundada por todas las entidades, porque además de procurar dicha ley tan grandes beneficios para el comercio, la industria y la agricultura, es de una importancia suma para la defensa nacional, tan falta de medios eficaces, llegado el caso de un conflicto que pusiera en grave riesgo nuestra soberanía.

Y es necesaria la aprobación de esa ley, para contrarrestar la falta de trabajo y contener la emigración de tanto obrero que se ve obligado a abandonar la patria, aún sabiendo que no va a países donde la prosperidad ha de acompañarle en esa triste peregrinación que le imponen nuestra imprevisión y despilfarró nacionales.

Y los pueblos más interesados en la construcción deben ser los iniciadores de este movimiento, tan necesario en los actuales momentos, pidiendo a nuestros diputados que se unan estrechamente a los que representan distritos tan interesados en ello como nosotros, para que reclamen la presentación a discusión de dicha ley, obstrucción a otros proyectos que no sean tan interesantes para la nación, y a los que prestarán una más rápida atención que a este tan útil y patriótico.

No aplaudimos estos procedimientos extremos, como medio para conseguir granjerías políticas, pero nos parecen adecuadísimo cuando con ellos se trata de conseguir que se desestancquen proyectos de interés nacional y se discutan con toda la calma y alteza de miras que ellos requieren, y después de ello, se sometan a la votación que ha de decidir de su suerte.

No pedimos, por tanto, gollería alguna, sino solamente que se discuta el proyecto y se apruebe, si merece ser apro-

Información política

POR TELÉFONO Madrid 20

Político de viaje

Ha salido para Asturias don Melquiades Alvarez, el cual regresará a Madrid el próximo miércoles.

La Dirección de Administración Se desmiente haya sido nombrado director general de Administración local el señor Pérez Oliva.

Los idóneos La comisión organizadora del homenaje al señor Dato acordó hacer una tirada de los discursos pronunciados en dicho acto.

Tratado de comercio Se han canjeado las rectificaciones del tratado de comercio entre España y la Argentina.

Un banquete El presidente del Congreso señor Villanueva ha sido invitado al banquete que celebrará la Asociación benéfica de ferroviarios.

El ministro de Gracia y Justicia Ha llegado a Valencia el señor Alvarado, siendo recibido por las autoridades.

En la tarde de ayer se le obsequió con un banquete en el Tiro de Pichón, asistiendo 30 comensales.

Programa regionalista Se encuentra restablecido de su

bado; todo menos consentir que duerma olvidado en los archivos del Congreso, como parece ser el fin que ahora le está reservado, «según noticias fidedignas que así nos lo anuncian.»

Revista de la Prensa

«El Universo» publica un razonado artículo sobre la emigración clandestina. Dice el colega que diariamente centenas de obreros—muchos de ellos simples peones sin la menor especialización, esto es, sin la menor defensa, atraviesan la frontera, engañados por los agentes, que les deslumbran con la falsa perspectiva de un Pacto.

EN SANTA MARINA

La novena a la Sda. Familia

La copiosa nevada que el domingo cayó sobre la ciudad y las heladas y frios que se han sucedido en los días siguientes, si bien retrajeron a algunas señoras del templo no fueron obstáculo suficiente para que un crecido auditorio asistiera a la novena de la Sagrada Familia en el templo de Santa Marina, deseoso de no perder el hilo de los hermosos discursos que con trabazón admirable viene pronunciando el muy ilustre señor magistrado de Astorga.

Habiendo sido puestos por Dios como modelos de la vida feliz cristiana los tres personajes de la casa de Nazaret, se ha propuesto en el novenario hacer resaltar las principales virtudes de que dieran a las familias ejemplos admirables de esa felicidad terrena preludio de la eterna a que los fieles deben aspirar y el lunes en su grandilocuente disertación, en párrafos saturados de una de las más escogidas literaturas e impregnadas de una unción del todo evangélica, se veía que el fogoso orador quería llevar a sus oyentes por las vías del más acendrado amor a Dios, a sus semejantes y a sí mismos.

Sobre tan sólido fundamento como es el cumplimiento del precepto del amoralizado por el evangelista de Patmos el único de los mandamientos, nos explicó el señor Magistrado, el martes, que se alzaba la escala de la perfección cristiana, cuyos peldaños eran ocho, puestos por el mismo Cristo en el sermón de la montaña, sermón que está dirigiendo todos los días y hasta la consumación de los siglos el mismo Divino Maestro desde la gran montaña de la Eucaristía. ¡Qué hermosa explicación de las bienaventuranzas y qué aplicación más atinada, segura, a la vida de los seres perfectos de la santa familia de Nazaret!

de la Suma Verdad, expresada en las santas escrituras, debemos llegar hasta entendiarnos.

DE LA REGION

León

El Ayuntamiento de Santa Marina del Rey ha acordado por unanimidad que una de las calles de dicha villa lleve el nombre del que fué párroco de la misma, don David Folgueral Ribera, como recuerdo de su celo y sabiduría en el desempeño del cargo parroquial.

Avila

Sigue dejándose sentir un frío intenso. El jueves descendió el termómetro hasta los 12 grados y 2 décimas bajo cero.

Burgos

Se halla vacante la plaza de médico titular de Santa María Rivarredonda, con el sueldo anual de 750 pesetas, pudiendo solicitarse en el término de ocho días.

Valladolid

A las dos y media de la madrugada de ayer se produjo un incendio en el cuartel donde se aloja el regimiento de Isabel II.

Los soldados que hacían la guardia, se dieron bien pronto cuenta del siniestro, acudiendo inmediatamente hacia el sitio donde se había iniciado para conseguir localizarlo.

El fuego comenzó en la chimenea de la cantina, quedando localizado a la hora después de iniciarse.

Por el ministerio de Bellas Artes, ha sido confirmado en el cargo de director del Museo de Bellas Artes de esta ciudad, don Angel María Alvarez Tadriz.

Los Exploradores de España

Orden para mañana domingo, 21 de Enero de 1917

A las once en punto de la mañana acudirán al Club todos los exploradores, sin uniforme, con objeto de recibir instrucciones para la velada que el día 25 se ha de celebrar en el Salón Novedades, y asimismo, para hacerles entrega de las localidades que les corresponden para sus familias.

Aquellos que no asistieran mañana, no tendrán derecho a entrar en dicho Salón, el día de la fiesta.

Palencia 20 de Enero de 1917.—El jefe de los exploradores, Manuel Diaz-Caneja.

BIBLIOGRAFÍA

Almanaque Agrícola para 1917

Como en años anteriores, el Comité del Nitrato de sosa de Chile, que tiene sus oficinas en Madrid, Almirante, 19, ha editado un lujoso almanaque de pared que contiene en el revés de cada una de sus 365 hojas, notas de gran interés para los agricultores, muchas de ellas ilustradas con grabados. Coinciden estas indicaciones con las fechas en que deben ejecutarse las diversas prácticas agrícolas a que las notas hacen referencia, como son: épocas de siembra, fórmulas de abono, tratamiento de las enfermedades de las plantas y de los animales, diagnóstico de las mismas, operaciones que deben practicarse en la bodega, notas estadísticas de producción y consumo, etc., etc.

El almanaque de este año supera en mucho a los de años anteriores por su esmerada confección y gran tamaño. El block tiene 22 centímetros por 10 y 1/2 y está tirado a dos tintas; la placa donde está adherido está forrada en tela, decorada con artísticas fototipias de asuntos agrícolas y orlada en oro por estampación. Su valor intrínseco excede de 150 pesetas y se reparte gratis entre los agricultores y entidades agrícolas, para lo cual se ha hecho una edición numerosísima.

Agradecemos el envío que el delegado del Comité don Juan Gavilán nos ha hecho y recomendamos a los amantes del progreso agrícola que adquieran uno de estos utilísimos almanaques.

DIA DEL CRISTIANO

Santos de mañana

Santos Fructuoso, Euglio e Inés,

Cultos

La Misa y abstención de trabajo prohibido obligan bajo pecado mortal. Rito: semidoble; color verde. La Misa y Oficio son de la Dominica 3.ª después de Epifanía. En Ntra. Sra. de la Calle son los Ejercicios de la V. O. T. del Carmen. A las siete y media de la mañana Misa de Comunión y a las cuatro de la tarde Exposición de Su Divina Majestad. Rosario y Plática. En San Lázaro Fiesta principal del No-

venorio a la Sagrada Familia. A las siete y media y ocho de la mañana Misa de Comunión; a las diez la solemnidad en la que predicará el R. P. Eustaquio del Hoyo, O. P. y a las tres y media de la tarde último ejercicio de la Novena, predicando don Sergio Martín. En Sta. Marina último día del Novenario solemnidad dedicada a la S. Familia de Nazaret. En San Francisco la Asociación de Hijos de María celebra su función mensual. A las siete y media de la mañana Misa de Comunión y a las seis de la tarde Exposición de S. D. M., Rosario, Ejercicio, Sermón y Reserva. En San Pablo a las ocho Misa y comunión de la V. O. T. Por la tarde a las cuatro junta general de todos los Terciarios. Se repartirán los santos y se rifarán varios objetos piadosos. A las cinco, dará principio el ejercicio con imposición de hábitos, Rosario y procesión. Las Misas desde las cinco y media hasta las nueve inclusive.

Santos del lunes

Santos Vicente, Anastasio y Domingo.

Cultos

Rito: semidoble, color encarnado. La Misa y Oficio son de los Santos Vicente y Anastasio mártires.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

BOLETÍN LOCAL

Demografía

Hasta la una de la tarde de hoy, se han hecho las siguientes inscripciones: Defunciones.—María Pérez Ortega, casada, 33 años, Estrada, 18; Sebastiana Maestro Melero, 69 años, Hospital. Nacimiento.—Felisa Montoya Paul, hija de Félix y Julia, M. Antigua, 89. Matrimonios.—Honorio Alonso, de Espinosa, de 24 años, con Domiciana Calvo, de ídem, de 21; Secundino López, de Ibero, de 26, con Isabel Pachón, de Boadilla, de 29; Domiciano Ruiz, de Palencia, de 26, con Prácula Aguado, de Villamediana, de 28.

Concierto musical

Programa de las obras que mañana ejecutará la banda municipal, si el tiempo lo permite, a las once y media de la mañana, en la calle Mayor: «La mujer divorciada», pasodoble, Leo Fall. «Las tres gracias», goyote, Juarranz. «Molinos d' viento», fantasía, P. Luna. «El señor Joaquín», albrada, Caballero. «El tambor de granaderos», pasodoble, Chapí.

El tiempo

Observaciones meteorológicas de hoy; datos recogidos en el Instituto General y Técnico. Presión atmosférica a 0° y en milímetros: A las ocho de la mañana, 695.6 A las cuatro de la tarde, 695.8. Temperaturas: A la sombra (8 mañana) —0° 6. (4 tarde) 3° 6. Máxima a la sombra (4 tarde) 4° 0. Mínima —1° 8. Dirección del viento (8 mañana) N. E.; (4 tarde) E. Estado del cielo (8 mañana) cubierto; (4 tarde) cubierto. Lluvia en milímetros desde las ocho de la mañana de ayer a la misma hora de hoy, 0'00.

Viajeros y merozales

Movimiento que ha tenido lugar hoy en la estación de esta capital. Viajeros: Salieron, 207.—Ilegaron, 193. Merozales: Gran velocidad; número de expediciones, 95; número de llegadas, 89.—Pequeña velocidad; número de expediciones, 195.—Número de llegadas, 118.—Tasas de arrendamiento 46 llegadas, 49

INFORMACIÓN DEL AYUNTAMIENTO

La sesión de anoche

En segunda convocatoria se reunió anoche la Corporación municipal, bajo la presidencia del alcalde y con asistencia de los concejales señores Gandarillas, Quiroga, Polanco, Azcoitia, Peñalba, Alvarez, Carreño, Garrán y Llanos. Leída y aprobada el acta de la anterior sesión, se aprueba también la moción que presenta la comisión de Gobierno y Estadística, relativa a la designación de ocho secciones en que quedan distribuidos los mayores contribuyentes, para el sorteo, fin en día, de los vocales asociados de la Junta municipal.

Se conceden a continuación los siguientes permisos para ejecutar obras: A don Tirso González, en nombre de doña Manuela Valles, vecina de Santander, para revocar la fachada de la casa número 14 de la calle del Trompadero. A don Crescencio Morrondo para revocar la fachada de la casa número 39 de la calle de Estrada y modificar unos huecos.

A don Luis Gómez Arroyo, en representación de la sociedad anónima «Talleres de Palencia», para derribar una tapia colindante a la estación, construir pabellones en terrenos inmediatos al Cementerio y otras obras que se llevarán a cabo en la fábrica de los señores Arroyo y Gallego.

El alcalde manifestó a la Corporación que con el fin de no demorar el tiempo para el comienzo de las obras, podía concederse el permiso solicitado, sin perjuicio de que se sigan los trámites legales y así se acordó por lo que al Ayuntamiento corresponde.

Se da lectura de una instancia suscrita por un número considerable de vecinos de Palencia, pidiendo al Municipio el asfaltado de la calle de Burgos, tan concurrida por el vecindario, no sólo

por tratarse del trayecto de la estación de pequeña velocidad, sino por ser camino directo para la Iglesia de San Lázaro visitada diariamente por buen número de fieles.

El alcalde reconoce desde luego el fundamento sólido en que descansa la petición, pero dice que hay que ver primero si se encuentran fondos en el Ayuntamiento.

Después de un ligero debate se acuerda que se fije por el arquitecto el presupuesto de las obras, hasta el límite del edificio teatro y que con la Diputación y vecinos colindantes, se vea el medio de llevar a cabo el asfaltado de Iresto de la calle.

Pasan a la comisión de Hacienda para que ésta resuelva en virtud de hallarse autorizada para ello, dos instancias de don Moisés Díez y don Felipe Gutiérrez, solicitando permiso para la libre introducción de combustible con destino a sus respectivas industrias.

Pasa también a la comisión a que corresponde, una instancia de don César Gusano Rodríguez, que solicita ser incluido en las listas de mayores contribuyentes.

Queda enterada la Corporación y en su consecuencia expresa su gratitud hacia la Asociación Nacional de Secretarios de Ayuntamiento, por la deferencia que ha tenido el Secretariado, al dar las gracias a las Corporaciones por las atenciones que dispensaron a sus subordinados.

Fuera de convocatoria.—La cuestión de las subsistencias.—Un importante acuerdo.—El Municipio adquirirá carbón para suministrarle al pueblo

Terminado el despacho ordinario, el concejal señor Llanos hace uso de la palabra para dirigir varios ruegos al alcalde.

Uno de ellos—dice el señor Llanos—se refiere a la continuación de la labor emprendida con respecto al padrón de pobres y otro a que se fije al público la lista de los jornales que paga el Ayuntamiento.

Contestado por el alcalde satisfactoriamente, continúa hablando el señor Llanos, quien se ocupa de la cuestión de las subsistencias y dice que es intocable lo que está ocurriendo actualmente, pues si la ley de los conservadores fué pésima, la de los liberales tampoco ha hecho nada positivo.

Es de opinión el señor Llanos que los Ayuntamientos provean al vecindario de los artículos de primera necesidad, como es el carbón, que en esta capital está escaseando y termina proponiendo que el Municipio adquiriera combustible de todas clases y lo expendiera como hace con la carne en la tabla reguladora.

Se ocupa el señor Llanos de la subida del pan, la cual reprocha enérgicamente por ser artículo que consume el pobre.

El alcalde señor Gallego contesta al señor Llanos cumplidamente, y le dice que la alcaldía se ha preocupado que no falte carbón y que con este objeto se ha dirigido varias veces a la Junta Central de Subsistencias, la que no ha contestado.

En vista de este silencio—continúa diciendo el señor Gallego—he conferenciado con el presidente del Comité Central señor Paraiso, quien me ha dicho que con su firma respondería ante los mineros, del carbón que se trajese a Palencia, responsabilidad que yo acepté respondiendo también con mi firma ante quien procediese.

Hecha esta relación y después de superficiales discusiones, termina el señor Gallego haciéndose eco de la proposición del señor Llanos y solicitando de la Corporación se autorice a la alcaldía para que por los medios que estén a su alcance adquiere el carbón suficiente para el consumo de la capital.

Con respecto al pan opina el señor Gallego que ha estado más caro en años anteriores, no obstante venderse el trigo más barato.

El señor Peñalba se muestra conforme con todo lo expuesto por el señor Llanos y aplaude la conducta de la presidencia, pero dice que todas esas dificultades para el suministro público del carbón, no obedecen a los intermediarios, sino a los productores y a las Compañías mineras que vulneran las leyes, no poniendo al mercado el carbón al precio de la tasa.

Protesta el señor Peñalba contra la conducta de los referidos productores y dice que el Gobierno debe obligarles a vender al precio de tasación.

Los señores Gandarillas y Azcoitia se muestran conformes con lo manifestado por el señor Peñalba y el señor Llanos dice que debe exigirse el cumplimiento de la ley en todos los artículos para evitar la defraudación como está ocurriendo en Palencia.

El alcalde hace ver a la Corporación que desde que se dictaron las disposiciones de la Junta tasando los artículos no se han recibido más que dos denuncias, sabiendo el vecindario que les serán admitidas y escuchadas todas cuantas en este sentido se hagan.

Después de un largo debate, en el que se hicieron manifestaciones análogas a las ya indicadas, quedó autorizado el alcalde para proporcionar a la población el carbón que necesite, utilizando los medios que para este fin crea oportuno.

Se acordó también pedir al Gobierno el cumplimiento de la ley.

El señor Peñalba hizo un ruego respecto a que todos los médicos municipales, el cabo de serenos y algún subordinado de éste, se encuentren provistos de una llave cada uno de la Casa de Socorro para facilitar, en un momento dado, los auxilios de traslado de un herido en una camilla al benéfico establecimiento, evitando de este modo que se reproduzcan escenas como las que ocurrieron con motivo de un accidente acaecido en el edificio del café Royal hace poco tiempo.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

NOTICIAS

En la Iglesia de Nuestra Señora de la Calle se ha celebrado hoy el matrimonial enlace de la bella señorita Isabel Pachón, de Boadilla del Camino, con el joven e inteligente agricultor don Secundino López Ortega, de Ibero de la Vega.

Bendijo la unión el virtuoso párroco de Boadilla don Gregorio Aguado, padre del novio.

Los invitados fueron obsequiados con un suculento lunch en el acreditado Central Hotel.

Enviamos a los nuevos esposos la más sincera enhorabuena, deseándoles una impecable lana de miel.

Instituto General y Técnico

El próximo miércoles 24 serán los exámenes de los alumnos que, aprovechando la gracia concedida, se hayan matriculado en Diciembre.

Seguidamente se verificarán ejercicios de grado de bachiller.

VENTA

Se hace de todos los muebles de una elegante sala, un piano y magníficas camas.—Informarán en esta Redacción.

Ha sido nombrada maestra interina de Música doña Josefa Amparo Gómez.

El señor delegado de Hacienda ha señalado para el lunes el pago de los siguientes libramientos:

D. Manuel Sánchez, 300 pesetas. » Mariano Montes, presidente del Sindicato Agrícola de Nestar, 296'40.

El oficial de quinta clase, electo de la Delegación de Hacienda de Salamanca, don Benito Castillo Sánchez, ha sido destinado a la Intervención de esta provincia.

Dr. A. Bustamante

Consulta de enfermedades del estómago e intestinos y pecho. De 2 a 4.—Avenida del General Amor, 2.

Por razones de moralidad e higiene el señor alcalde ha dispuesto que se instalen retretes-uritarios en todos los establecimientos públicos de la capital.

Con objeto de comprobar si ha sido obedecida esta disposición, se girarán visitas por el inspector provincial de Sanidad a los referidos establecimientos, procediéndose a la clausura de todos aquellos que no hubieran llevado a cabo la instalación de dichos retretes.

Estas medidas de la Alcaldía, que son dignas de elogio, tienden a evitar la presencia de espectáculos vergonzosos que a la puerta de algunos establecimientos se presentan frecuentemente.

Nosotros somos los primeros en aplaudir estas medidas que tienden a mantener incólumes la higiene y moralidad públicas.

Conservas Ulecia

Es la más selecta.

Se interesa la presentación de Julián Morafinos, Luciano Antonio Cayón y Melquíades Mancebo Rico, en la oficina de la secretaría del Ayuntamiento, para que recojan documentos que a dichos individuos afectan.

En Villamuera de la Cueva se halla vacante la plaza de herrero, pudiendo ser solicitada en el término de ocho días.



Puntos de venta en Palencia: D. Julián Díez, Mayor, 35 y 37, ultramarinos, y la Cooperativa Palentina.

El inspector provincial de Higiene pecuaria remite al Gobierno civil, para su inserción en el «Boletín Oficial», el estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado a los animales domésticos de la provincia, durante el pasado Diciembre.

Contra la gota, reumatismo y cálculos del riñón el agua de BELASCOAIN es remedio soberano.

Mañana a las once tendrá lugar en el Teatro Principal el mitin organizado por la Asociación de Dependientes de Comercio, en el que harán uso de la palabra el presidente de la Asociación Nacional señor Santamarina y los asociados de esta capital señores Abril y Garrachón.

Hoy ha llegado parte de la compañía del señor Montijano, que como hemos dicho, debutará el jueves próximo en el Teatro Principal.

Está plenamente demostrado que para no ser catarroso y evitar la tuberculosis, es necesario tomar antes de cada comida de 15 a 20 gotas de Hipodermol.

Importe de la recrudación hecha por Consumos:

	Ptas.	Cts.
18 de Enero de 1916.	1.024	30
» » » 1917.	960	05
Diferencia en menos.	64	27

Según nuestras noticias, dentro de breve plazo se abrirá la Escuela militar. Ya lo anunciaremos oportunamente.

**Caballeros**  
Esta casa acaba de recibir el surtido completo en abrigos, capas, pelizos, paños para trajes, impermeables de todas clases, bonitas corbatas, trajes interiores de lana marca «Medical» recomendados por la ciencia contra el reuma; único depósito en la provincia. Comercio de novedades de M. Polo, Mayor, 91.

Ha tomado posesión del Beneficio para que ha sido elegido por nuestro reverendísimo Prelado y Cabildo, don Marcos Calzada, a quien con tal motivo enviamos nuestra enhorabuena.

En virtud de dicha elección queda vacante el Beneficio con cargo de organista que poseía el señor Calzada.

Para esta tarde estaba convocada la Junta provincial de Subsistencias, con el fin de resolver varios asuntos.

Está demostrado por las estadísticas oficiales que la anemia y la neurastenia, que tantos estragos causaban en estos últimos años, decrecen de día en día de un modo considerable.

Una mejoría tan visible en la salud pública no podía menos que despertar curiosidad por saber el motivo; habiéndose averiguado que no es otro sino la constancia de los médicos en prescribir el Jarabe y el Vino de Hemoglobina Deschiens, con lo cual se curan en unos cuantos días la debilidad y la anemia.

Los señores jefes, oficiales y asimilados en comisión activa, excedentes, de reemplazo, supernumerarios sin sueldo y en situación de retirados, residentes en esta capital y su provincia, que se hallen en posesión de cartera militar de identidad, presentarán en este Gobierno dicha cartera y nuevo retrato, a fin de cumplir lo prevenido en la R. O. C. de 24 de Noviembre último y D. O. número 2685. La renovación se efectuará a medida que se vayan cumpliendo los cinco años, a partir de la fecha en que a cada uno le ha sido entregada la cartera

**INTERVENCION LEGAL**  
La facilita el señor Medina, corredor de Comercio Colegiado, para las operaciones de Préstamos, Descuentos, Créditos con garantía personal y de valores, en las que la exigen el Banco de España y otras entidades de esta plaza.—Barrio y Mier, 14 (antes Carnicerías.)

Por conducto de la Asociación de Labradores hemos recibido un interesante almanaque agrícola publicado por el Comité del nitrato de sosa de Chile. Agradecemos el envío.

**Doctores Alvarado y Alvarez OCUJLISTAS**  
Consulta diaria de 11 a 1.—Mayor pral., 105

## ESPECTACULOS

**Teatro principal**  
Esta noche se verificará en el Teatro la función a beneficio de la Asociación de Dependientes de Comercio.

Mañana domingo, despedida de la notable troupe «Los Villasil», con la presentación de los números más salientes y de más aceptación en nuestro público.

Se verificarán tres sesiones: a las cuatro, siete y diez menos cuarto de la noche, exhibiéndose en todas un escogido programa cinematográfico.

**Velada de los exploradores**  
En el Salón Novedades se verificará el martes próximo, a las nueve de la noche, una gran velada con que el Consejo provincial obsequia a los señores socios protectores con motivo del tercer aniversario del establecimiento en Palencia de esta institución.

El programa será el siguiente:  
1.º Himno de los exploradores.  
2.º Concierto por el joven pianista don Rafael Chico.  
3.º El primer cuadro de la zarzuela «Los chicos de la escuela».

- Proyección de una interesante película cinematográfica.
- Presentación de una rondalla.
- Lectura de la Memoria de la labor realizada por la Institución en el año 1916 y lectura de los nombres de los exploradores que alcanzan la tercera estrella de antigüedad.
- Debut del caricaturista Oniebla.
- Varias escenas de la zarzuela «La alegría de la huerta».
- Proyección de una película.
- Himno a Palencia.

Estando las localidades sin numerar, excepción de los palcos, se entiende que los señores socios protectores pueden ocupar el puesto que deseen.

## INFORMACION TELEFONICA

### DE LA GUERRA

Madrid, 20

**La lucha en Francia**  
Comunican oficialmente de París que la artillería francesa ha contrarrestado los efectos de la alemana en los sectores al Este de Auvergne en la cota 304 y en la Granja de Chambretes.

**Las hazañas del corsario alemán**  
Un buque japonés, apresado por el corsario alemán, que opera en el Atlántico, desembarcó en Pernambuco los naufragos de otros diez barcos hundidos por el mismo corsario.

**Los submarinos**  
Telegrafían de Ferrol que el vecindario de Cobas ha visto ayer cruzar varios submarinos, oyendo al poco tiempo algunos cañonazos.

De Bilbao dicen que el vapor español «Valle» ha sido torpedeado y hundido por un sumergible germano.

A 30 millas de la costa de Santofía fue también hundido por un submarino el buque noruego «Gea».

Dicho barco había salido de Bilbao para Inglaterra, con cargamento de mineral.

**El ejército turco**  
Noticias de Ginebra dan cuenta que, según informes recibidos, el ejército turco ha sufrido grandes modificaciones.

**Un decreto portugués**  
Dicen de Lisboa que el Gobierno ha publicado un decreto ordenando la concentración del Cuerpo expedicionario que ha de combatir en Francia al lado de los aliados.

**Sin acontecimientos**  
Los informes oficiales austriacos no anuncian acontecimiento especial en ningún frente.

**Crisis en Rusia**  
La prensa francesa comenta la nueva crisis parcial de Rusia, preguntando qué se persigue con tan frecuentes cambios en el Gobierno moscovita, que impiden labor positiva y bienhechora.

**Noticias falsas**  
Carecen de fundamento las noticias que publica la prensa liberal de Roma sobre la contestación del Vaticano a la nota de los Imperios Centrales.

Hasta ahora el Vaticano guarda gran reserva sobre el asunto.

**Huelgas solucionadas**  
En Francia se han solucionado las huelgas de los obreros que trabajaban en las fábricas de municiones.

**En libertad**  
Comunican de Atenas que han sido puestos en libertad los venizelistas detenidos por los últimos sucesos.

**Parte oficial italiano**  
En el frente del Trentino ha habido acciones limitadas de la artillería. El tiempo lluvioso dificulta la lucha en el valle del Adigio.

En el Carso los austriacos han bombardeado nuestras posiciones de Frihido.

## ÚLTIMA HORA

Madrid 20

### Conferenciando

El señor Ruiz Jiménez conferenció por teléfono con el conde de Romanones y éste en vista de que los telegramas de provincias acusan completa tranquilidad, ha decidido continuar un día más de cacería en el coto de Doñana, no regresando por lo tanto a Madrid hasta el lunes por la mañana.

### Sobre un nombramiento

Ha insistido el señor Ruiz Jiménez en que no se hará el nombramiento de director general de Administración local, hasta que no regrese a esta Corte el jefe del Gobierno.

### El espectáculo de mañana

Hablando el ministro de la Gobernación de la lucha de un tigre y un toro, anunciada para mañana en la Plaza de Toros, dijo que había ordenado a un arquitecto examinase la jaula del tigre, para ver si reúne condiciones de seguridad, pues en caso contrario se prohibirá el espectáculo.

### Recepción suspendida

La recepción diplomática que debía celebrarse el martes en el ministerio de Estado, se suspende hasta la semana próxima, por ser el día 23 el santo de S. M. el Rey.

### Las carreteras intransitables

Una numerosa comisión de diputados a Cortes ha visitado al señor Gasset para pedirle ordene la reparación de carreteras que afectan a sus distritos, pues se hallan intransitables a consecuencia del último temporal de copiosas nevadas y lluvias.

El ministro les contestó que con mucho gusto accedería a las pretensiones de los diputados, pero era necesario esperar a que las Cortes aprueben los créditos pedidos.

### Real orden importante

El ministro de Fomento ha dirigido una real orden a las Compañías ferroviarias para que adquieran locomotoras, cuesten lo que cuesten, pues deben ser sustituidas las antiguas en bien del tráfico.

### La «Gaceta»

Publica una disposición declarando inhabil para las contrataciones oficiales, el próximo lunes 22 del actual.

### Una huelga

Refiriéndose el ministro de Fomento a la huelga de ferroviarios de la línea de Salamanca a Portugal, ha manifestado que, si bien es cierto se solucionó la mayor diferencia existente entre la compañía y sus empleados, quedan otros asuntos por resolver, que competen a los consejeros portugueses, los cuales no se dan gran prisa, temiéndose por lo tanto que se complique el conflicto.

### Medida acertada

El señor Gasset ha ordenado a todas las Divisiones de ferrocarriles, especialmente a la de Logroño, prohiban que las compañías cobren un sobrepago por los trasbordos, pues el público de ninguna manera tiene que pagar culpas ajenas.

### El marqués de Alhucemas

Telegramas de Valencia dan cuenta de la llegada a aquella capital, del señor García Prieto.

### Llegada de alcaldes

Han comenzado a llegar a esta Corte alcaldes de todas las provincias, con el fin de asistir a la audiencia que les concederá el Monarca el día de su santo.

Prensa Asociada

## Sanguijuelas

FINAS y VACUNA de ternera suiza, tiene siempre el Practicante Estebanez, Mayor pral., 160.

## Hernias (quebraduras)

Tenemos el gusto de participar a nuestros lectores que la reputada casa Vidal Hermanos, de Barcelona, ortopédicos especialistas para la curación de las HERNIAS (quebraduras), a cuya especialidad hace treinta y dos años que se dedica, ha merecido que la clase médica y eminencias médicas le distinguieran y tributaran grandes elogios a sus aparatos especiales, por sus excelentes cualidades terapéuticas, recomendándolos eficazmente a sus clientes como los mejores para la contención y curación radical de las HERNIAS.

Nos manifiesta el señor Vidal que durante el próximo pasado año ha obtenido su casa la curación de 498 HERNIAS, algunas de ellas voluminosas, habiendo correspondido a esta capital un buen número de dichas curaciones entre caballeros, señoras y niños, dando con este motivo la enhorabuena a tan notables especialistas por sus triunfos profesionales, no dudando con ello en recomendar eficazmente a dicho señor Vidal a cuantos quebrados deseen curarse de sus HERNIAS.

Dicho señor Vidal se hospedará en el Hotel Central el domingo 21 de Enero.

Nota.—Recibirá también en Valladolid los días 22 y 23 en el Hotel Imperial.

## Banco Castellano

CAPITAL: 6.000.000 de pesetas  
Descuentos. Negociaciones. Cuentas corrientes. Préstamos. Cambio de monedas y billetes. Giros y cartas de créditos y toda clase de operaciones bancarias.  
CAJA DE AHORROS funcionando diariamente.  
Horas de despacho de 9 a 13.

## Hipotecas de fincas

A interés módico; para informes, apartado de Correos núm. 41, Valladolid.

## Se venden

utensilios para almacén de vinos, entre ellos cinco finajas con capacidad para un vagón de vino. Referencia: Virreina, núm. 5, Palencia.

## Ovejas

Se compran hasta 500, borras y sobreborras, a sanidad de ganadero. Dirigirse a la Dehesa de Villafuera, o en Palencia a D. Angel Merino.

## Un folleto interesante

A todos los amantes de la acción social agraria recomendamos la lectura de

### RUMORES DEL CAMPO

por don Perfecto Sánchez (Booz). Se vende en esta imprenta al precio de 50 céntimos ejemplar.

En «Pícaros y Donosos» se admira la labor de dos artistas palentinos; Victorio Macho y Marciano Zurita.

La magnífica portada hecha por el primero corre parejas con la obra poética del segundo.

Imp. de Abundio Z. Menéndez.—Palencia

## BOLSA DE MADRID

### Cotización oficial

FONDOS PÚBLICOS	DIA 18	DIA 19
Deuda perpétua al 4 por 100 interior al contado.	75 50	75 40
Idem fin de mes.	75 50	00 00
Idem del próximo.	00 00	00 00
5 por 100 amortizable.	98 00	00 00
Exterior estampillado.	88 10	83 00
Acciones del Banco de España.	442 50	446 50
Acciones de Tabacos.	278 00	00 00
Obligaciones Azucarera.	00 00	00 00
Acciones preferentes ordinarias.	64 25	00 00
— ordinarias.	19 25	00 00
Paris vista.	80 75	80 50
Londres vista.	22 40	22 37

El Unico Producto insustituible alimento para los Niños y el que a pesar de la guerra no tiene alteración en su precio es la Harina lacteada Nestlé. Todo el mundo puede seguir empleándola con grandísima ventaja sobre todas sus similares tanto por su valor nutritivo como por su economía.

### Si necesita usted

## VIDES AMERICANAS

Injertos, Barbados, Estacas injertables ó estaquillas para vivero

debe usted surtirse del

## CENTRO VITICOLA DEL BIERZO

Casa muy acreditada y de toda confianza, que dispone de plantas superiores, y sólo vende los productos de sus importantes VIVEROS.

Dirigirse a Don Carlos Alvarez de Toledo, Villafranca del Bierzo (León).

Representante en Palencia: Don Eleuterio Arconada Pérez, Marqués de Albaida, 13, 2.º—Depósito de Vides.

## VIDES AMERICANAS

DE DOLFO HERRARTE.—HARO (Rioja)

Una de las casas más importantes de España y muy acreditada en la provincia de Palencia por su esmerado servicio.

Representante en Palencia: Don Florián Martín Bueno, Mayor pral., 179.

Precios y Catálogos por correspondencia a quien lo solicite.



PAQUETES DE PASTILLAS PESETAS  
 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos. 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
 2.ª marca: Chocolate de Familia. 460 — 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
 3.ª marca: Chocolate Económico. 350 — 16 1 y 1'25

Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrican con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall principales Ultramarinos.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social, 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

52 AÑOS DE EXISTENCIA  
 Seguros sobre la vida  
 Seguros contra incendios  
 Subdirectores en Palencia.  
 Hijos de Grajal, Mayor antigua, 154

## Centro Vitícola Navarro

de Santos Gurpegui Diez

Como en años anteriores, este Establecimiento Vitícola ofrece a sus numerosos clientes un gran número de plantas, INJERTOS, BARBADOS y ESTACAS en inmejorables condiciones de economía y desarrollo, procedentes de sus viveros de Palencia y Berbinzana (Navarra).

Todas las plantas que ofrecemos al público han sido injertadas con puas de los mejores viñedos de esta provincia, con un largo minimum de 45 centímetros.

Escribid hoy mismo pidiendo precios y catálogos al representante en PALENCIA, ARCADIO CELADA, calle Nueva, núm. 14.

## CERDOS DE ENGORDE

En la Explotación Agrícola de «LAS CHARCAS» se venden productos del cruzamiento de las razas Yorkire-Alaves, que tan buenos resultados dan en esta región, después de un detenido estudio étnico de razas.

De precios y condiciones informará don Ambrosio Donis Arroyo, en Palencia.

## GRANDES VIVEROS

PLANTACIONES DE VIDES AMERICANAS

Propietario viticultor, Salustiano Zuza en Tafalla.—Navarra

4.000.000 de injertos dispuestos para la venta. — Hechos con puas de esta provincia y Rioja, Navarra, Aragón, Madrid, Cebreros, Burgos y Valladolid.

Venta de barbados y estacas en todas sus variedades. — Representante general, Pedro Hourmat.—Ferrocarril, núm. 21, Valladolid.

## «Picaros y Donosos»

Lujosamente editada por la Casa Yagües, de Madrid, acaba de publicarse la nueva obra de Marciano Zurita, **Picaros y Donosos**, que se ha puesto a la venta en Palencia.

Magnífica edición de 180 páginas en papel pluma con una magnífica portada del vigoroso escultor Victorio Macho.

Precio, 3 pesetas

Venta exclusiva en Palencia, Abundio Z. Menéndez, imprenta y librería, Mayor pral., 70.

## Agendas Baily-Baillière para 1917

<b>Agenda de Bafete</b> CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc. Cuatro ediciones económicas. Madrid: 1,10, 1,65, 2,20 y 3,25 pesetas. Provincias, 0,50 más. Cuatro ediciones completas. Madrid: 2,25, 2,75, 3,25 y 4,25 pesetas. Provincias, 0,50 más.	<b>MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria</b> CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas; señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. PRECIOS Madrid: 2,75 y 3,25 pesetas. Provincias, 0,50 más.	<b>Agenda Guinaria</b> LIBRO DE LA COMPAÑIA que contiene 365 minutos y más de 700 recetas. Explicación de los guisos en los menús diarios. Agenda para anotar al día los gastos de cocina. PRECIOS En Madrid, 2,10 pts. En Provincias, 0,80 más.	<b>Agenda de Bolsillo</b> PARA uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Teléfonos, tranvías, carruajes, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. PRECIOS EN MADRID De dos días en plana... 1,50 pts. Con cartera... 3,00 « De un día en plana... 2,00 « Con cartera... 3,50 « Provincias, 0,50 más.	<b>AGENDA Médico-quirúrgica</b> de bolsillo 4.º Memorandum formulario, Formulario moderno y diario de visita. CONTIENE Diario en blanco para anotaciones particulares. Hojas para los traslados del pulso y temperatura. Memorandum de temperatura, de quimioterapia y de análisis. Formularios Venenos y contravenenos. Señas útiles e importantes para médicos y veterinarios, etc. PRECIOS Madrid... 2,50 pts. Con cartera... 5,00 « Provincias, 0,50 más.
--	---	--	---	---

Pedidos: CASA EDITORIAL BAILY-BAILLIÈRE, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11.—MADRID  
 Y en todas las Librerías, Papelerías y Objetos de Escritorio.

**Agustín Mucientes**  
 PRACTICANTE  
 Ofrece sus servicios. Plaza del Puente, núm. 2.—Se extirpan callos y ojos de gallo.

**Venta**  
 De un burro garafín, cardino, de tres años y un metro 45 centímetros de alzada; en Villotilla de la Vega, Calixto Medina.

**Venta de injertos**  
 Diez mil de dos años, superiores, en casa de Ana Gómez, en San Cebrían de Campos.

**Se vende**  
 un carro de par en buen uso; para tratar con Ignacio Ruiz, en Osorno.

**Se vende**  
 una mula de 5 años, de 4 a 5 dedos de alzada; informará Benito García, en Grijoña.

**Ma de cria**  
 para su casa, con leche de seis días; dirigirse a Victoriano Aro, en Villamoronta.

**Alimento completo para perros**  
 Se vende en galletas en la calle del Cubo, núm. 4, casa del veterinario Pío Dominguez.

**Se vende**  
 una vaca de dos a tres años, con su cria y abundante leche; para informes dirigirse a don Vicente Molinero, en Cerdovilla la Real.

**Ma de cria**  
 Casada, de 32 años, lecha de un mes, desea para su casa, en Cisneros, María López Rendón.

**Granja «Emilia»**  
 (FRENTE A LA ESTACION)  
 Se venden: Un potrillo hispano-árabe, alazán tostado; una potra andaluza alazán claro y un macho yegüero, los tres de edad 10 meses y una yegua negra de 4 años.

**Almanaque de la Vida Rural para 1917**  
 dedicado expresamente para los agricultores.  
 Se vende en la imprenta de este periódico a 25 céntimos ejemplar.

**BONO REGALO**  
 Entregando en la Administración de este periódico DIEZ BONOS como el presente, y mediante el pago de 3'95 pesetas, se entregará libre de todo gasto una ampliación fotográfica de 80x42 centímetros, con su marco de esmalte blanco e imitación caoba.  
 Si la fotografía es un grupo aumenta un 20 por 100 por persona.

Imp. de Abundio Z. Menéndez

## ILUSTRACION

**Revista Ibero-Americana.—MADRID**  
 Se publica los días 6, 13, 20 y 27

Hermosas ilustraciones.—Colaboración de los mejores escritores españoles y americanos.

Precios de suscripción.—PROVINCIAS: Año, 40 pesetas; Semestre, 21

**¡Gran éxito editorial y artístico!**  
 NUEVO ALMANAQUE PARA 1917—2 pesetas.

Suscripciones y venta: Imprenta y Librería de Abundio Z. Menéndez, Mayor principal, 70.

## Librería Religiosa de Abundio Z. Menéndez

En esta casa hay un completo surtido en devocionarios de lujo y económicos desde 1 a 50 pesetas; elegantes encuadernaciones.

Numerosos tomos de meditaciones, lecturas espirituales entre los que se cuentan Hora Santa y Ante el Altar.

A 50 céntimos, Estación al Santísimo en verso, contiene además esta tomito, elegantemente encuadernado, 15 minutos en compañía de Jesús Sacramentado; 15 minutos en compañía del Sagrado Corazón de Jesús; 15 minutos en compañía de la Virgen.—Rosario del Santísimo.—Visitas para todos los días de la semana.—Acto de desagravios y otras devociones 15 minutos a los pies de la Virgen del Carmen, por el P. Ludovico a 50 céntimos.

A 20 céntimos los siguientes tomos encuadernados con rótulos dorados:

- Devocionario de la Inmaculada.
- Idem de la Virgen.
- Idem del Santísimo.
- Idem de San Antonio.
- Idem de las Animas.
- Idem del Corazón de María.
- Idem del Niño Jesús.
- Idem de San José.
- Idem del Corazón de Jesús.
- Los Primeros Viernes.
- Del Amor a Jesús.
- Del Amor a María.
- La Comunión diaria.
- La Semana Santificada.
- Visitas al Santísimo.
- Tratado de pequeñas Virtudes.
- Amor a San José.
- Siete Domingos a San José.
- Manual del Cristiano.
- Imitación de la Virgen.
- Piñiza de la Virgen.
- «La Semana Santificada» Cuadrupani. Documentos para tranquilizar las almas en sus dudas.

Libros de rezos.—Completo surtido en Rosarios, cruciferos, de plata, nacar, aluminio y cristal.—Estampas medallas, imágenes de talla. Placas del Corazón de Jesús en porcelana, cristal y metal.

Al mismo precio de 20 céntimos, Tratado de devociones, por el Padre Garzón. Contiene este Opusculo las siguientes devociones: Trisagio a la Santísima Trinidad. Novena al S. C. de Jesús. Via Crucis. Novena a la Purísima Concepción. Novena a la Virgen de los Dolores. Septenario de los Dolores de María Santísima. Novena a Ntra. Señora del Carmen. Novena a San José. Septenario de los Dolores y Gozos de San José. Los Siete Domingos a San José. Novena de San Antonio de Padua. Los trece martes de San Antonio. Novena a San Francisco Javier (Immaculada de la Gracia). Seisina de San Luis Gonzaga. Novena de las Animas del Purgatorio. «Devocionario de San Ignacio, fundador de la Compañía de Jesús» por el R. P. Angel M.º de Arce.

## DEVOCIONARIOS

Gran surtido, variadas y elegantes formas, desde los más modestos a los más costosos.  
 No comprar DEVOCIONARIOS sin antes visitar esta casa.  
 Abundio Z. Menéndez, Mayor pral., 70.